
rock progresivo trepidante opacado por
un sonido deficiente que calibró mejor
luego con el primer éxito de su carrera,
“Hold the line”, de corte rockero y coro
masivo, y “99”, con su versión más pop
en una tripleta que en el inicio apareció
como el resumen editorial de lo que es el
grupo. “¿Están listos para una noche di-
vertida?”, preguntó luego Lukather, an-
ticipando el arsenal de hits que se venía.

De ahí continuó todo con la ochentera
“Pamela”, ese equilibrio entre jazz y pop
y que marcó la entrada de Williams al
grupo; “Jake to the bone”, una maciza
pieza instrumental como una demostra-
ción más de talento interpretativo, que
siguió luego con otra poderosa “Burn”,
para pasar al soft rock de etiqueta ochen-
tera de “I’ll be over you” y “Stop loving
you”, muy aplaudidas por la gente.

El concierto siguió con un cover a Jimi
Hendrix, con la reposada, pero eléctrica
“Little wing”, con un Lukather disfru-
tando el momento, y luego con el riff po-
deroso de “I’ll supply the love”, que vol-
vió a levantar al público con las palmas. 

Toto en vivo es una experiencia de
nostalgia, que interpreta muy bien el
cancionero que les dio trascendencia, un
catálogo de éxitos que para al final entre-
ga otro cover, con el clásico de The Beat-
les, “With a little help from my friends”,
dejando para el cierre dos de sus temas
más populares, “Rosanna” y “Africa”,
con la que se despidieron después de casi
exactas dos horas de show, mientras la
gente gritaba por un bis que no llegó.

La interpretación de Toto fue fiel a su
obra desde el arranque, aunque con un
sonido discreto en la partida, algo ahoga-
do, que fue mejorando en la noche, pero
sin alcanzar el óptimo de un conjunto
por sobre todo preciocista en su entrega.

Esta nueva encarnación de la banda li-
derada por su guitarrista histórico, Steve
Lukather, trajo una vez más una alta fi-
delidad a sus grabaciones, una experien-
cia que la gente que repletó el Movistar
Arena aplaudió entusiasta, sobre todo al
momento de los éxitos, en una comunión
musical, donde la calidad de la ejecución
en vivo y en directo fue la protagonista
con esa sana costumbre de tener a seres
humanos tocando instrumentos.

El paso del tiempo presenta como un
imposible volver a una alineación titular
del grupo, que ya perdió integrantes co-
mo Jeff y Mike Porcaro y que tiene a Da-
vid Paich impedido de viajar con sus
compañeros por problemas de salud. Pe-
ro la vida de la banda se sigue escribien-
do desde el escenario con una selección
de músicos de sesión, entre ellos, Greg
Phillinganes (Michael Jackson, Stevie
Wonder) y John Pierce (Mick Jagger, Ste-
vie Nicks) y con un Joseph Williams co-
mo vocalista, el hijo de John Williams,
que ha tenido una historia intermitente
en el conjunto, tomando el micrófono,
donde Bobby Kimball timbró sus cancio-
nes más reconocidas. 

La partida fue con “Girl goodbye”, un

Toto presentó un show
plagado de sus éxitos

JOSÉ VÁSQUEZ

La actual encarnación de la banda liderada por
Steve Lukather, repletó anoche el Movistar Arena.

Toto volvió a Chile luego de 17 años, tocando éxitos como “Hold the line”, “99”. y “Africa”.
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Emi D

Emilia canta desde los siete años.
Estudió en la Escuela Moderna de
Música, en la Academia de Alicia
Puccio y en la Universidad Mayor.
“Desde que nací que soy cantante”,
señala, quien en 2019 se hizo conoci-
da al ganar el programa “Rojo, el co-
lor del talento ” (TVN). También tuvo
una participación en el programa de
Mega “The covers 2”, donde imitó a
Laura Pausini y Whitney Houston.

“Yo soy una mujer cantante, soy
artista, energética, entonces sí o sí
ahora voy a emprender vuelo como
artista y a ver cómo me va llenando
de energía la música”, plantea. 

Sobre su futuro inmediato, eso sí,
guarda reserva. “Pronto voy a dar un
anuncio importante. Ahora necesito
estar concentrada en todo lo que está
pasando, sin embargo, se vienen co-
sas muy mágicas con diferentes mar-
cas con las que pueda potenciar y tra-
bajar mi imagen como Emilia Dides y
como artista”. 

¿Qué quiere hacer en concreto?
“Trabajar haciendo shows y también
quiero seguir con mi proyecto de mu-
sicoterapia. Quiero conectar con las
personas a través de la música por-
que eso también me llevó muy lejos
en el Miss Universo. Quiero inspirar
a las personas a que busquen su arte,
lo exploren y lo exploten al mundo.
Cualquier arte que llega no es porque
sí, es un don que sería un error no
mostrarlo al mundo”, sostiene.

Y sigue: “Tener una carrera musi-
cal está en mis planes desde que nací.
Siempre fue algo que me ha emocio-
nado, que me lleva a ser una mejor
mujer y creo que es algo que ahora no
puedo desaprovechar. Definitiva-
mente, sería un crimen no cantar”.

Emilia, quien ya tiene algunos te-
mas en Spotify, entre ellos “Hay pe-
ligro” o “Alter ego”, bajo el nombre
de Emi D, cuenta que sus grandes
referentes musicales son Whitney
Houston, Beyoncé y, sobre todo,
Laura Pausini. “La potencia que tie-
ne esa mujer es impactante, moriría
por estar alguna vez en un escena-
rio junto a ella”.

Emilia Dides (25) dice que nunca
esperó el verdadero fenómeno
mediático en que se convirtió

su reciente participación en el Miss
Universo. La transmisión que realizó
Chilevisión lideró con una sintonía
de 25,4 puntos y obtuvo peaks de has-
ta 35, algo inusual para este tipo de
eventos. 

Además, una barra chilena se tras-
ladó hasta México, donde se realizó la
final del concurso, y celebró con ella
el haber quedado entre las 12 semifi-
nalistas y también la apoyó por no ha-
ber conseguido estar dentro de las
cinco finalistas.

“No me esperé nunca esta reac-
ción, porque el Miss Universo en Chi-
le no es como un Mundial de Fútbol”,
dice Dides. “Pero las personas que
me apoyaron hicieron todo lo posible
para que los canales transmitieran,
para que me etiquetaran y creo que,
por lo mismo, de todas las candidatas
lejos el apoyo más
real, más genuino y
más bonito lo tuve
yo. Por apoyo popu-
lar pasé al top 30, el
top 12 eso sí fue cien
por ciento elección
del jurado”, precisa. 

Dides no encuen-
tra aún una explica-
ción para no haber
quedado entre las
cinco f inal is tas .
“Nunca se sabe lo
q u e v a a p a s a r .
Cuando empezaron
a llamar a las cinco
finalistas yo le entre-
gué todo al Señor y
le dije que si era mi lugar que me pu-
siera ahí. Y no fue así. Obviamente
que me sentí triste. Sin embargo, ya
me sentía ganadora porque hicimos
historia al haber quedado en el top 12.
Así que no lo pensé demasiado, sola-
mente flui porque sé que hice un tra-
bajo increíble”, expresa.

Lo que vino después de la elección
de Miss Dinamarca, Victoria Kjaer,
como la nueva Miss Universo, fue pa-
ra ella el verdadero regalo. “Apenas
terminó el concurso fui a abrazar a mi
familia. Estaba esperando verlos, ver
a la gente que estaba afuera del hotel.
Ellos me gritaban que yo era la gana-
dora, que me querían, que me venían
a ver directamente desde Chile. Eso
era todo lo que necesitaba para termi-
nar una noche tan mágica como la del
sábado”, sostiene.

Una noche que quedará guarda-
da en sus recuerdos debido a que
Dides ya comienza a mirar hacia el
futuro y a evaluar cómo potenciar
su imagen y una carrera musical
que dejó en stand by.

Emilia Dides: 
“Sería un crimen
no seguir cantando”

PATRICIA CERDA F. 

Emilia Dides dice que nunca se imaginó el gran apoyo de la gente. “El Miss Universo
en Chile no es como un Mundial de Fútbol”. 
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La representante chilena en el concurso Miss
Universo, que logró clasificar entre las 12
semifinalistas, cuenta que seguirá su sueño de
niña y relanzará su carrera musical.

En 2019 ganó el programa
“Rojo, el color del talento”. 
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control, rock and roll. Creo que mis
shows son muy arriba y por eso la gente
también decide ir, porque saben que
más allá de que hay una versatilidad en
cuanto a la música y que puedo cantar
un acústico, también se rockea mucho
y creo que eso no va a faltar”, adelanta.

Su show dará cuenta de cómo su
evolución personal ha influido en su

música. En 2023 publicó el álbum “Se-
rotonina”, donde logró plasmar su la-
do más luminoso y más pop. Luego,
este año lanzó el disco “Trapicheo: El
don”, donde volvió a conectar con su
esencia trapera, aunque desde un en-
foque distinto.

“Me propuse cambiar el concepto y
tratar de hacer letras que impacten
más, que tengan más sentido y no ha-
blar de la chain (cadena) o de cuánta
plata tengo en el banco, de la ropa, de la
marca y empezar a jugar más. Y creo
que al serme real y al ir a buscar un pro-
yecto así, se dio de la mejor manera po-
sible y la gente entendió y los fantas-
mas que tenía sobre volver a hacer trap
desaparecieron, porque a la gente le
encantó. Ahí te das cuenta de que tie-
nes que publicar y hacer lo que sientas
porque está todo en tu cabeza”, dice.

Además, Khea defiende la vigencia
del trap y considera que el mensaje de

superación que va asociado al géne-
ro sigue siendo relevante. “Capaz
que la gente no entiende desde dón-
de nace. Desde el hecho de no tener

nada y que tu preocupación sea mate-
rial, sea generar dinero, porque lamen-
tablemente vienes de un lugar donde

no tienes herramientas para poder
salir adelante y hoy en el mundo

el dinero mueve todo y para
cumplir tus objetivos necesitas
dinero”, señala, y agrega:
“Creo que no solo Argentina,
sino que Sudamérica, vive

siempre como en ese tire y afloje
de que no se puede salir adelante.

La gente viene programada con la su-
pervivencia, con el luchar y eso te lleva
a todo el tiempo estar buscándole el pe-
lo al huevo, como decimos acá”.

En su último disco colabora en “Tu-
taloko” con el chileno Aqua VS, su-
mándose a otros trabajos que ha hecho
con cantantes nacionales como Polimá
Westcoast y Pablo Chill-E, además de
su intención por grabar junto a Pailita. 

Sobre la escena musical chilena,
Khea opina: “La verdad es que están en
un momento increíble. La están matan-
do con el reguetón y llega mucho a to-
do el mundo”.

Con solo 17 años, Ivo Alfredo Tho-
mas Serue, conocido por el alías de
Khea, fue uno de los grandes impulso-
res del auge que vivió la música urba-
na en Argentina y que, hasta el día de
hoy, reina en la música popular de
aquel país. Por lo mismo, aunque solo
tenga 24 años, las palabras de Khea re-
flejan la de un hombre con experiencia
en la industria musical, que ha vivido
los altos y bajos de un oficio con alta
exposición pública.

Si bien se le reconoce por haber par-
ticipado en éxitos fundacionales del
género en Argentina, como “Loca”,
“She don’t give a fo” y “Tumbando el
club”, el cantante también pasó por
un oscuro momento en la pande-
mia, teniendo que lidiar con pro-
blemas de salud mental. “Ha-
ber quemado etapas tan rápi-
do me llevó a la depresión.
Nadie viene preparado para
tener tanto a su alcance a los
17 años, cuando no llegaste a
madurar. Después llegas a
cierta edad en que tu cere-
bro ya se acomodó y empie-
zas a entender ciertas ideas
y a hacerte preguntas que
no te hacías antes, por to-
da esta vida que te lleva y
te corre, porque es mega
ansiosa la vida de este ar-
tista. Entonces de la nada
la vida te da una piña y
te hace una frenada para
que puedas entender
ciertas cosas de todo tu
camino”, señala a “El
Mercurio” sobre el pro-
ceso vivido.

Mañana, Khea regresa-
rá a escenarios chilenos
para presentarse en el
Teatro Coliseo, en un concierto que
aún tiene entradas disponibles en Pun-
toticket. “Será un repertorio muy am-
plio, un show con muchas emociones,
con muchos momentos, donde pasa-
mos por mis etapas como músico. Así
que habrá de todo y obviamente des-

Khea: “Quemar etapas tan
rápido me llevó a la depresión”

RAIMUNDO FLORES S.

El cantante, protagonista de la explosión urbana en Argentina, se presenta
mañana en el Teatro Coliseo, donde dará cuenta de su evolución musical.
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En 
“Trapicheo: 

El don”, su último
disco, Khea volvió al

trap, estilo que lo
hizo famoso.
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Los ex One Direction asistieron 
a los funerales de Liam Payne
En forma privada se realizaron ayer los
funerales del cantante británico, en la locali-
dad de Buckinghamshire, al sur de Londres.
Asistieron sus familiares y los miembros de
la banda que integró entre 2010 y 2016,
Harry Styles, Zayn Malik, Niall Horan y Louis
Tomlinson. Payne murió el pasado 16 de
octubre, a los 31 años, luego de caer desde
el tercer piso del Hotel Casa Sur de Buenos
Aires. En la capital argentina hay tres impu-
tados de ser responsables de su deceso. 

“Rust” es aplaudida en su 
primera exhibición pública

En el festival de cine polaco Camerimage se
exhibió ayer el western protagonizado y
producido por Alec Baldwin, que causó
controversia hace tres años, cuando un arma
manipulada por el actor y cargada con balas
reales causó la muerte de la directora de
fotografía Halyna Hutchins e hirió al director
del filme, Joel Souza. El debut del filme fue
recibido con aplausos por parte del público,
en que había directores de fotografía y
miembros de la industria audiovisual. Con
Baldwin ausente, el estreno tuvo la presen-
cia de Souza y Bianca Cline, que reemplazó a
Hutchins en la cinta y permitió terminarla.
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Paloma San Basilio se
despide con un atractivo 
y macizo concierto
La cantante española terminó
anoche sus presentaciones en el
Teatro Oriente de la capital como
parte de su gira “Gracias Tour”,
con la que se está despidiendo de
la música, tras casi cinco décadas
de carrera. Ahora se presentará en
Los Andes (23), Viña del Mar (24),
Chillán (28) y Rancagua (1 de
diciembre). En su concierto de dos
horas, San Basilio hace primero un
recorrido por canciones clásicas y
contemporáneas de autores hispa-
noamericanos, con arreglos de
jazz-pop, para terminar con la
interpretación de varios de sus
principales éxitos. Sus actuaciones
fueron recibidas con una ovación
del público. La cantante, quien
mañana cumple 74 años, dijo en
agosto a este diario que se dedica-
rá a la pintura y que en 2025
lanzará su tercera novela y monta-
rá una obra teatral no musical. 
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